

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 céntimos  
Número atrasado 10

DIARIO REPUBLICANO

Año XII.—Número 4.348.

Suscripción

En la isla al mes.  
Resto de España.  
Extranjero.

Ptas. 1.50  
1.75  
2.50

MAHÓN, JUEVES 4 OCTUBRE 1917

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.—Teléfono 160.

## LA NUEVA RUSIA El soñador Kerenski

Rusia la fría, la nevada, la yerba, la que parecía sometida al yugo imperialista para siempre, nos atrae ahora con resplandores de incendio. Las hogueras de aquellas regiones misteriosas iluminaron actualmente al mundo por encima de la gran llamarada de la guerra. Es la pira gigantesca que ha formado un pueblo de más de 60 millones de habitantes después de veinte siglos de esclavitud... ¿Cómo no ha de ser grande la hecatombe?... No hay que asustarse por el gran desconcierto ruso. No hay que temblar por ese pueblo que se agita en tumultuoso desorden en su hora augusta. El, como siga como hasta aquí, recobrará pronto el equilibrio perdido momentáneamente. Y si triunfan, como hasta ahora, las tendencias de la revolución, dará hacia la fraternidad de los hombres el paso mayor que se dió en este sentido desde que millares de hombres piden en todas las lenguas, y desde todos los pueblos, más justicia y más amor en la vida...

La Revolución francesa salvó a Francia y a Europa ideológicamente. Todos los pueblos sintieron su benéfica influencia como la lluvia cuando cae en tierras sedientas. La Revolución rusa, más grande que la Revolución francesa, salvará al mundo.

Rusia tiene un hombre al frente de la Revolución, Kerenski. Esta gran voluntad, «suave como una pluma», según el cronista italiano Innocenzo Capp, sostiene su hegemonía espiritual en los que fueron dominios del zar sin una vacilación.

La intención contrarrevolucionaria de Korniloff, gran militar y gran patriota, pero de opuestos ideales a Kerenski, ha despejado la última incógnita rusa. Porque aquí nos preguntaremos: ¿Qué camino emprenderá la revolución? ¿Cuáles son sus ideales? Y ya hemos visto que la revolución social, radicalísima, que barre todo el viejo sistema y sin prejuicios de ninguna índole, ni aun aquellos que atañen a la misma patria, camina hacia la formación de una sociedad nueva e ideal. Kerenski es el verbo y el sostén, todo a un tiempo, de esta obra tremenda. Y al parecer, a Kerenski le acompaña una enorme mayoría... Dictador le han llamado y dictador se llamó él hasta el instante de proclamarse la República; pero su dictadura es dulce y amorosa, y la cadena con que somete a su pueblo parece eslabonada con flores. «Me mataréis a mí antes de volver a implantar en Rusia la pena de muerte—dijo.—Más sangre, no. Que todo el pueblo se deje oír. Esta es mi voluntad.»

Nada ha habido más bello y emocionante en el mundo que este dictador, que desde arriba, con la fuerza en sus manos, condena la fuerza... Korniloff, el recto militar, le llama «soñador honorable». Kerenski llama a Korniloff el de la «invencible, pero inútil espada». Y nunca mejor que ahora pudo calificarle así, cuando desarmó la mano agresiva del gran general, vencedor en la guerra, tan sólo con sus palabras condenatorias...

¿Quién es Kerenski? ¿Dónde nació? ¿Cómo luchó y llegó a ser la primera figura de todas las Rusias? Alexander Teodorovitz Kerenski nació en Tishkent, en el centro de la Rusia asiática, el año 1882. Tiene hoy, pues, treinta y cinco años, la edad más lozana del hombre.

Sus padres tenían una modesta posición; pero Kerenski fué educado, haciendo sus padres grandes sacrificios, con mucho esmero. Es abogado.

Como orador forense tuvo resonantes triunfos, defendiendo a obreros del campo, tan horriblemente tratados en la Rusia de los czares, acusados de crímenes políticos contra el imperio.

En una investigación ordenada por el Gobierno ruso a consecuencia del asesinato de 60 huelguistas por la policía imperial, que trabajaban en las minas de oro de Siberia, situadas en Lena, Kerenski fué nombrado delegado de los obreros, adquiriendo una popularidad extraordinaria por la tenacidad que puso en el esclarecimiento de la verdad, que era la mayor prueba condenatoria de la policía.

A partir de aquí su carrera política fué rapidísima.

En Saratov es donde tiene Kerenski su distrito de miembro de la Duma desde hace cinco años.

Allí se le quiere y respeta con idolatría, como a Venizelos en Creta. Su esposa Olga L. Kerenski, ha contribuido mucho con su bondadoso carácter y clara inteligencia, a hacer adeptos a su marido. En Veso, sitio de verano en las costas del Báltico, el matrimonio Kerenski era también muy estimado. En las épocas estivales el gran tribuno moscovita se reunía allí con un círculo de amigos y literatos.

En la Duma llegó a ser el jefe del partido obrero socialista, y, por tanto, su libertad y hasta su vida corrían constantemente grandes riesgos. Pero su carácter de miembro de la Duma y su entereza ha intimidado siempre a los esbirros del imperio, aunque lo siguieron a todas partes.

Es alto de estatura, sin exageración; delgado sin ser enjuto. Muy rubio.

En la Duma no demostró ser un orador de altos vuelos, lo que pudiéramos llamar un político; pero se atraía y convencía, sujetando sus discursos a la lógica más estricta, sin inútiles dilataciones ni sinuosidades; más bien es su oratoria breve, sentenciosa, aforística. Se le consideraba el mejor orador de Rusia.

Cuando estalló la revolución, Kerenski corrió grandes peligros. Su libertad estuvo seriamente comprometida. El ministro Propopoff remitió a Rodzianko, presidente de la Duma, unas cuartillas de un discurso que se decía que había sido pronunciado por Kerenski, preguntándole oficialmente si era fiel reproducción de lo dicho por él, añadiendo que aquello, de ser cierto, justificaría el arresto del diputado. Pero, al día siguiente, después de leído este oficio en la Duma, y cuando se daba cuenta del ukase imperial disolviendo las Cortes, Kerenski se levantó en su tribuna y dijo:

—No nos iremos; nos quedaremos aquí. Hablo en nombre de la Revolución.

Ese fué el grito de guerra, la chispa que produjo el incendio, la voz que desató la revuelta, la picota en que se colocó el zarismo, la demolición en fin, de la autocracia.

Desde los primeros momentos de actuación del Gobierno provisional, Kerenski fué ministro de Justicia. Su gran corazón salvó la vida de la familia imperial, preparándole el mismo una cómoda huida.

Poco a poco, casi insensiblemente, se ha ido apoderando de toda la obra de la Revolución.

Este hombre extraordinario, es hoy el alma de la Rusia que nace, quien la ha encauzado hacia el más romántico de los ideales.

La lucha que ha sostenido con Korniloff es una lucha de tendencias políticas exclusivamente.

Korniloff y Kerenski no se quieren mal, no se han querido mal nunca, y juntos comenzaron la gran obra que significaba la reorganización de Rusia; pero Korniloff mantenía fermentos militaristas en su espíritu de general triunfador y hacia ese camino tendía su política. Kerenski se opuso siempre a toda medida de fuerza defendida por Korniloff, y de ahí nació el hondo abismo que hoy los separa.

A Korniloff no le sucederá nada mientras Kerenski siga al frente de la nueva República. Es más; si Korniloff reconoce la razón ideal de la política de Kerenski, nada nos extrañaría un nuevo abrazo entre el gran estadista y gran soldado. El uno se necesita al otro para llegar al fin soñado. Porque si Kerenski es una soberana inteligencia política y un hombre de corazón, Korniloff es...

En otro artículo procuraremos estudiar la interesante figura de Korniloff.

EZEQUIEL ENDÉRIZ

## SUEÑO

Hallándome una noche evocando al ser ideal que mi mente trastornó y teniendo a mi lado una santa mujer que con sus consejos dulcificaba mis acerbos dolores, quedé completamente dormida. De mi mente soñadora surgió la imagen del hombre que un tiempo amaba, de mi adorado N...

Lo veía a mi lado con los ojos entornados pidiéndome caricias que lejos de otorgárselas hacia toda clase de esfuerzos para demostrarme indiferente a su pasión y a sus halagadoras ferreces.

Quería demostrarle que ante todo era mi dignidad y amor propio: ofendido y no quería someterme a un amor que en sí había traído tantos sinsabores y desdichas. Recordaba sus promesas de fidelidad no cumplidas y la postergación por él sufrida, y aunque mi cabeza me dictara lo perdonara mi corazón lo rechazaba como por absurdos y mucho más midiendo las ofensas que con loco torbellino y vertiginosa rapidez cruzaban por mi mente detallándome el cuadro fatídico de sus bastardas quimeras.

Desperté; triste realidad; vi que era un sueño de mi exaltada fantasía y copiosas lágrimas se desprendieron de mis ojos que como gotas de rocío caían lentamente en aquellas blancas sábanas; testigo fiel de un amor puro y sincero allí sentido y testigo de llanto y desolación en la actualidad.

Desaparecieron para mí las ilusiones, el serpenteo brillante de los claros y hermosos arroyuelos, el canto sonoro y melancólico del leñador que al compás de su tajante hacha iba entonando melancólicas canciones; todo

se evaporó juntamente con mi amor; hoy yace la monomanía que me aniquila y sólo evocando la misericordia divina siento renacer el bálsamo consolador que restaña las heridas y cura las enfermedades del alma.

Cruzaron como ráfagas de viento Mis tristes ilusiones, Tronchó el hado cruel mis aventuras, Y me arrebató mis amores.

Cual parca cruel y despiadada, Me deja sumida al desconsuelo, Y llorando y gimiendo desolada Se remontan mis suspiros allá al cielo.

Suerte fatídica que infelice imploro Amores áridos que envenenan mi existencia

Do hallar sonreír el bien amado En retorno de alivios a mi pecho.

MARÍA MAS.

## Ayuntamiento de Mahón

### MOTORES

Don Juan Vidal y Pons pide permiso para instalar un motor eléctrico de 1 H. P., con destino a la industria, en la casa número 148 de la calle de Gracia.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellas personas a quienes la mencionada instalación pueda perjudicar, a fin de que, dentro del plazo de diez días a contar desde el de la publicación de este anuncio en los periódicos locales puedan presentar las reclamaciones que tengan por conveniente.

Mahón 3 de Octubre de 1917.—El Alcalde, Juan de Vidal.

### MULTAS

A don Manuel Aragonés, San José 11. Por recoger estiércoles de la vía pública, sin estar autorizado para ello. Mahón 3 de Octubre de 1917.—El Alcalde, Juan de Vidal.

## Casino del Consey

Se convoca junta general extraordinaria para las doce del próximo domingo día 7 de los corrientes, al objeto de acordar los espectáculos que para la próxima temporada deseen los socios que se celebren.

Mahón 3 de Octubre de 1917.—Por A. de la D.—El Secretario, B. Caudes.

### INDUSTRIALES

Persona práctica en contabilidad, encargada hasta ahora de la dirección comercial de importante industria local, se ofrece para análogo cargo, aportando garantías.

Referencias, Bastión número 4.

## AL PÚBLICO

Todos los domingos, empezando el día 7 del corriente, se expenderán los tan renombrados «Buñuelos de Vent» en la calle de Margall n.º 127, a una peseta la libra de 400 gramos, y también los exquisitos Buñuelos de crema.

### ACOMPAÑANTE

Habrà uno que desde el 1.º de Octubre está a disposición de los padres que lo soliciten para acompañar sus hijos a paseo los domingos y días festivos.

Informes calles Concepción n.º 36 y Luna n.º 2, Colegio Roselló.

## La Cámara de Comercio

### Comunicaciones marítimas

Con gusto publicamos a continuación el informe que nuestra Cámara de Comercio ha emitido respecto a la reducción de servicios solicitada por La Marítima en interés propio y en perjuicio del público.

Escusado es decir que tributamos nuestro modesto aplauso a dicho informe y que lo suscribimos en todas sus partes.

Dice el documento:

«Director General Comercio. Madrid.

Enterada esta Cámara de la R. O. del Ministerio de Fomento de 26 de Septiembre último ordenando una información pública sobre la petición de La Marítima solicitando la supresión de una de las líneas semanales entre Mahón-Barcelona y otra también semanal entre Ciudadela-Alcudia, acordó manifestar V. I. que no puede asentir de ninguna manera a dichas supresiones por los graves perjuicios que las mismas habrían de ocasionar al comercio y a la industria de esta isla.

Debe tenerse en cuenta además que en Menorca hay una numerosa guarnición compuesta en su inmensa mayoría de individuos cuyas familias residen en la Península y reducir por lo tanto los ya limitados medios que tienen hoy de poder comunicar entre sí es causarles gravísima estorsión.

Que el cable que pone en comunicación Menorca con el Continente se halla en tan mal estado que sufre continuas interrupciones y estamos por consiguiente expuestos a que quede el mejor día interrumpido de una manera definitiva con la casi seguridad de no poder ser repuesto mientras dure la guerra.

Para el caso de que a pesar de informe de esta Cámara resolviese la Superioridad las susodichas supresiones debe esta Cámara manifestar que considera defectuoso el nuevo itinerario que propone La Marítima y en su consecuencia se permite someter a la consideración de V. I. el siguiente que a su juicio responde mejor a las necesidades del Comercio y de la Industria de esta isla:

Salidas.—De Mahón para Barcelona directo viernes 5 y media tarde. De Mahón para Alcudia y Barcelona, martes 8 mañana.

De Mahón para Palma, lunes 8 noche.

De Barcelona para Mahón, directo, domingo 6 y media tarde.

De Barcelona para Alcudia y Mahón, jueves 2 tarde.

De Palma para Mahón, miércoles 8 y media noche.

De Ciudadela para Alcudia, martes 11 mañana.

De Ciudadela para Palma, viernes 8 noche.

De Alcudia para Ciudadela, viernes madrugada.

De Palma para Ciudadela, sábado 8 y media noche.

Presidente Cámara Comercio, Bartolomé Escudero.

## DR. LLORENTE

DE SANIDAD MILITAR

Especialista en enfermedades de Garganta, Nariz y Oídos :: CONSULTA DIARIA.—De 5 a 7, excepto los días festivos.

Cos de Gracia, 12.

**Leed:** :: PRONTO :: MUY PRONTO NUEVO CINE reanuda- rás sus se- siones cinematográficas y con el nombre de **CINE ESPAÑA**

ofrecerá a sus favorecedores:

UN LOCAL CÓMODO, CON SUFICIENTE VENTILACIÓN.  
UNA PROYECCIÓN ABSOLUTAMENTE FIJA.  
LAS MÁS FAMOSAS PELÍCULAS POR LOS MÁS FAMOSOS ARTISTAS DEL MUNDO.  
¡ No olvidarse que este Cine ha sido siempre y seguirá siendo el **único** que constantemente exhibe los películas de más éxito y renombre !

**CRONICA LOCAL Y GENERAL**

**Nuestras industrias**

Saben los lectores que nos merece atención predilecta cuanto se relaciona con las industrias y el comercio de nuestra amada *roqueta*. Estos asuntos juntamente con los urbanos, la cultura, la higiene y el progreso, informan de continuo la crónica local, además, como es consiguiente, de los sucesos ordinarios, pocos y triviales en este tranquilo país donde la vida es pacífica y monótona.

En aquel orden de ideas al principio enunciado está hoy en turno la que con afecto especial hemos llamado otras veces «nuestra antigua sociedad *La Eléctrica Mahonesa*» que como las demás y como el pueblo en general atraviesa una época de ruda fiebre.

Hemos querido saber algo de la ímera generadora del fluido del progreso, que hace largos años se fundó en Mahón, y ya en este terreno hemos abordado el tema del combustible.

La carestía enorme del carbón, su escasez, la dificultad de traerlo, han puesto a «*La Eléctrica Mahonesa*» en el trance de arrojar a los hogares cantidades considerables de leña. Una de tantas derivaciones inesperadas de la guerra da al combustible leña importancia extraordinaria jamás prevista.

La ciencia, que en su eterno avanzar aporta nuevos métodos obligados por las circunstancias, ha recordado a los que en ella se inspiran para sus especulaciones e industrias que de la leña como combustible puede alcanzarse un rendimiento mucho mayor que el dado por el rutinario y primitivo carbonero. De ahí ha nacido en Palma un importante sistema de gasógenos.

En el carboneo se desprende de la leña gran cantidad de gases combustibles que sin arder van a la atmósfera. El peso de carbón que se consigue es insignificante en relación con el de la leña carboneada.

Ciertos gasógenos que con éxito funcionan en Palma se alimentan con leña, la que se gasifica por completo, valga la expresión, de manera que se aprovechan todos los desprendimientos gaseosos y la leña da el máximo del rendimiento sin otra merma que la de los residuos sólidos incombustibles, vulgarmente cenizas.

Cuanto va expuesto ha motivado un viaje a Palma del inteligente y activo Gerente de «*La Eléctrica Mahonesa*» nuestro buen amigo particular don Francisco F. Andreu. Resultado de este viaje y de los estudios de dicho funcionario será la modificación o reforma en el sentido indicado de los gasógenos de «*La Eléctrica Mahonesa*», mejora que al beneficiar aquella entidad aprovechará también al buen servicio y por lo mismo al público.

Mas el asunto indicado, al que hoy no podemos dedicar más espacio, es bastante interesante para que pronto volvamos sobre él.

Digamos para terminar que según informes fidedignos se puede en Menorca aportar gran cantidad de leña sin perjuicio para nadie puesto (también según noticias que nos merecen

crédito) que quienes la facilitan no son los que acostumbran hacer carbón.

**MUEBLES**

Se ha recibido un gran surtido en el establecimiento de

**GUILLERMO LOBERA**

Calle Portal de Mar, 1

Precios económicos.

**Vapores correos**

Esta mañana a las nueve ha salido para Alcudia y Barcelona el vapor «Mahón» al mando del capitán señor Femenías.

Mañana debe llegar de la ciudad condal el «Monte Toro».

Hoy habrá salido el vapor correo de Ciudadela para Alcudia.

**El tiempo**

San Francisco se ha presentado este año con su *cordónazo*. No siempre coinciden uno y otro pues a veces hay diferencia de días entre ambas cosas.

Hoy la Iglesia católica celebra la fiesta de aquel santo y ayer se desarrollaron los fenómenos tormentosos vulgarmente denominados en conjunto *cordónazo* de San Francisco. Llovió, saltaron chispas eléctricas y descendió algo la temperatura.

El tiempo se presenta variable y parece iniciar ya los caracteres del otoño. El ambiente ha pasado de caluroso a templado.

**Sesiones municipales**

La sesión que ayer celebró el Ayuntamiento fué presidida por el Alcalde señor Vidal con asistencia de los concejales conservadores señores Pons Zabala, Botella y Panedas y de los republicanos señores Olives, Bosch y Beltrán.

Terminada la sesión del Ayuntamiento se reunió la Junta Municipal a la que concurrieron los expresados concejales y el vocal asociado don José Orfila Sintés.

**DEPÓSITO DE CALZADO**

Plaza del Príncipe, número 14 (frente la Iglesia del Carmen). Siempre hay elegantes surtidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

**Noticias militares**

**Celadores de edificios militares.**—Ha sido nombrado celador de edificios militares de Menorca, encargado de la custodia de los enclavados en el fuerte de Isabel II, el cabo de la zona de reclutamiento de Burgos Gerardo Arnaiz Bernabé.

**Destinos.**—En Infantería, los capitanes don Alberto Lagarda Arambura, del regimiento de Córdoba, 10, al de Mahón, 65, don Eduardo Martín Baltanás, de la reserva de Monforo, 24, a la Penitenciaría militar de Mahón; el primer teniente don Francisco Sanz Agero, del regimiento de Mahón, 65, al de Isabel II n.º 2; y los primeros tenientes (E. R.) don Antonio Chimelis Oliver, del regimiento de Menorca, 70, al de Inca 62, don Pedro Claver Cáceres, de la Penitenciaría militar de Mahón, a la reserva de Plasencia, 16, don Román Martí Franco, del bata-

llón Cazadores de Madrid, 2, al regimiento de Mahón, 65, y don Gabriel Marimón Bennassar, del regimiento de Inca, 62, a la Penitenciaría militar de Mahón.

En Artillería. Los primeros tenientes don Antonio Adalid y Ascarza, del primer regimiento montado, a la Comandancia de Menorca, don Luis Aguilar y Posada, del regimiento de Artillería pesada, a la Comandancia de Menorca, don Manuel Quintero y Ramos Izquierdo, del segundo regimiento montado, a la Comandancia

de Menorca; y los primeros tenientes, recién ascendidos, don Luis Villalba y Bru, don Carlos Racacho y Egufa y don Fernando Benjumea y Benito, a la Comandancia de Menorca.

**ESPECTÁCULOS**

**CINE CONSEY.**—Hoy jueves, día de moda, sesiones a las cinco y tres cuartos (vermouth) y a las nueve. Estreno del magnífico film, marca Tiber, «Fiebre de Gloria», interpreta-

do por los notables artistas Matilde Mazio, Andrés Hobay e Ignacio Lupi. Esta cinta ha conseguido brillantes éxitos en todos los cines.

Completarán el programa interesantes películas.

**CINE MODERNO.**—A las seis primera sesión infantil de la temporada.

Tendrán entrada gratis los niños que vayan acompañados por personas mayores y no se tolerarán abusos ni se admitirá como niño a quien no lo sea.

**SERVICIO TELEGRAFICO**

de LA VOZ DE MENORCA

Conferencias depositadas el día 3 a las 23-40 y el día 4 a las 5-20.

**Política y Administración**

**Los problemas pendientes**

**Los políticos**

Madrid.—El señor Cambó proyecta dar una conferencia en Madrid. Dará también otra en Sevilla.

Ha regresado de veranear don Rafael Gasset.

El jefe del Gobierno señor Dato ha celebrado largas conferencias con los ministros de la Gobernación y de Estado, señores Sánchez Guerra y marqués de Lema respectivamente.

**Asuntos económicos**

Madrid.—El señor Dato ha dicho que pondrá a la firma regia los decretos de carácter económico acordados por el gobierno.

Los almacenistas de carbón protestan porque en la fábrica del gas se ha aumentado en diez pesetas el precio del cok.

La recaudación correspondiente al pasado mes de Septiembre presenta un aumento de 3.547,545 pesetas sobre la del mismo mes del año pasado.

El Ministro de Fomento, vizconde de Eza, ha dicho que continúa la normalización del transporte de carbón.

Han llegado a Madrid cuatro mil toneladas.

Los cosecheros de la región levantina piden que se regularice la exportación.

**Fomento de la enseñanza**

Madrid.—Se ha firmado una Real orden por la que se extiende a todas las escuelas de España el establecimiento de clases nocturnas para adultos.

Por este nuevo cometido los maestros cobrarán una gratificación.

**Un consejo de guerra**

Ha comparecido ante un consejo de guerra la procesada Teodora Martín, acusada de haber apedreado la fábrica del marqués de Urquijo.

El fiscal pedía la imposición de seis meses de prisión mayor y multa de 950 pesetas.

Por su parte el defensor solicitó la libre absolución por falta de prueba.

La sentencia dictada se eleva al Capitán General para su examen.

**Los enemigos del pueblo**

Cáceres.—En Almohacín ha estallado un serio tumulto a propósito de la cuestión de las subsistencias.

El pueblo exaltado la emprendió contra unos acaparadores que despus de adquirir todo el aceite lo llevaban fuera.

**La guerra mundial**

**EN LOS FRENTE**

**Parte inglés**

Londres.—No se ha desarrollado ninguna acción importante.

Las baterías están muy activas. Nuestras escuadrillas aéreas operan con eficacia en campaña de exploración muy fructífera.

Los aviadores sacaron magníficas fotografías y arrojaron muchas bombas sobre el aeródromo de Cambay y otros puntos.

Destruyeron un cañón de sitio. Durante el pasado mes de Septiembre desde los aeroplanos británicos del frente occidental han sido lanzadas ciento veinte toneladas de proyectiles explosivos.

En la lucha aérea de ayer destruzamos cinco aeroplanos alemanes y averiamos tres.

De los nuestros perdimos dos.

**Partes franceses del día 3**

Paris, tres tarde.—Al este de Reims contrabatiómos con eficacia la artillería enemiga.

Al este de la granja de Navarín nuestras tropas penetraron en las líneas enemigas y regresaron con prisioneros.

En Verdun, en ambas orillas del Mosa y en especial en la cota 504 se han librado combates muy vivos entre patrullas.

En la noche del 1.º al 2.º y durante el día de ayer nuestras escuadrillas aéreas bombardearon la posición de Friburg, algunos abrigos enemigos y las estaciones de Fresinga, Longueval, Arronville, Metz, Thionville y otras.

En esta operación lanzaron siete mil kilos de proyectiles explosivos.

En represalias del bombardeo de Bar-le-Duc dos aviadores franceses arrojaron bombas sobre Baden.

Paris 3, once noche.—Duelos de artillería en el Aisne y en ambas orillas del Mosa.

En oriente fueron disueltas unas patrullas búlgaras.

Cañoneos en Janina.

**Alrededor de la guerra**

**Noticias y comentarios**

Petrogrado.—Se discute la conveniencia de convocar un parlamento provisional antes de constituirse el definitivo.

Roma.—El Vaticano enviará a las naciones aliadas la respuesta de las potencias centrales a la nota del Papa sobre la paz.

Moscú.—La mayoría del pueblo es partidaria de un gobierno de coalición.

Amsterdam.—En Essen el pueblo ha organizado manifestaciones pacifistas.

**El conflicto económico**

**La situación se agrava**

**Peligros y complicaciones**

Madrid.—A pesar de la desautorización de la Junta de Subsistencias los tahoneros insisten en aumentar el precio del pan.

De lo contrario, si no se les permite el aumento, cerrarán las panaderías.

También los abastecedores de carne se quejan de que la falta de facturaciones en pequeña velocidad encarece el ganado.

Barcelona.—En la calle de Mallorca se ha descubierto una fábrica de embudidos de carne podrida.

El señor Dato ha manifestado que en el consejo de ministros celebrado ayer en la presidencia se trató de abastecimientos y de exportaciones.

La compañía del gas de Madrid ha entablado pleito contra el Ayuntamiento a causa de la incautación por este último de la fábrica de fluido.

Todos los periódicos excitan al gobierno para que no pierda el tiempo en discreteos políticos y aborde el magno problema de las subsistencias que hoy se plantea agravadísimo.

**Política**

La Asociación de la Prensa ha acordado pedir al Gobierno que restablezca las garantías constitucionales.

El Presidente del Congreso, señor Villanueva, ha recibido contestación del señor Dato al escrito relativo a Marcelino Domingo.

Dice que mejor que las palabras son los actos o las obras.

El jefe del Gobierno dice que no hay motivo de alarma por la prohibición de las exportaciones decretada en los Estados Unidos.

Según el siempre optimista señor Dato obtendremos carbón de Inglaterra.

El gobierno está resuelto a terminar con la anomalía constitucional.

En los próximos consejos se acordará levantar el estado de guerra y restablecer, a los quince días, las garantías constitucionales.

Luego se procederá a los manguoneos electorales.

**El rescoldo**

Madrid.—La Asociación de la Prensa pide al general Marina que se ponga en libertad provisional a don Marcelino Domingo.

El auditor de la Capitanía General de Madrid ha devuelto a la autoridad judicial ya informada la sentencia de Consejo de Guerra que juzgó el Comité Directivo de la Huelga.

**COTIZACIONES**

**Bolsa de Barcelona**

(Telegrama recibido por el BANCO DE MENORCA)

**Del 3 Octubre**

Interior serie A	76.60
Id. B	76.60
Id. C	76.40
Exterior serie A	84.90
Amortizable 5 p. 1/2 A	95.50
Id. B	95.00
Nortes	64.55
Alicantés	68.00
Andaluces	65.60
Orenses	19.75
Transatlántica	00.00
Francos	76.10
Libras	20.75

**BUNUELOS**

Clase superior, se encontrarán desde la una de la tarde todos los domingos y días festivos en la Bollería de Nadal Capó, Prieto y Caules, 72.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva